

prendre le meilleur de son temps et de son génie dans la lutte journalière où, comme Louis Veillot, mais d'une autre manière, il combattit si vaillamment pour l'Eglise et la patrie.

Or, dans la *Vie de Mgr Borderies*, ce n'est pas seulement la plume et le cœur de Félix Dupauloup, ni même la simple biographie du vicaire catéchiste de la paroisse de Saint-Thomas d'Aquin, devenant d'emblée vicaire général de Paris, ensuite évêque de Versailles, qui seront pour le lecteur un sujet d'admiration et d'étude.

Il y a plus ici, car cette *Vie* est pleine d'enseignements sur une longue époque qui reste historique. Né sous Louis XV, élève et professeur à Sainte-Barbe, échappant à l'échafaud de la Révolution, s'exilant en Belgique et ensuite en Allemagne, rentrant en France avec le Concordat, vicaire à Saint-Thomas d'Aquin où il institua les catéchismes de première communion et de persévérance, prédicateur à la cour, mêlé de près aux conséquences du Concordat de 1817, vicaire général de Paris et directeur d'œuvres cléricales et sociales, confesseur très apprécié, nommé évêque malgré lui, et mourant à soixante-huit ans, en 1832, après avoir vu tant de régimes politiques, et participé de gré ou de force à des événements de toute nature, Etienne Borderies a donc vécu une période historique qu'on ne saurait trop étudier.

C'est donc avec une vraie joie que nous recommandons cette œuvre posthume de Mgr Dupauloup, à tous les points de vue : les prêtres catéchistes, les directeurs d'âmes, les prédicateurs, les administrateurs de paroisse ou de diocèse, les historiens de l'Eglise de France y trouveront des enseignements de premier ordre dans la *Vie* d'un homme extraordinaire, sous la plume d'un homme de génie. Il nous semble difficile de demander mieux.

Ph.-G. L. B.,

Membre tit. de Soc. hist. et ar. h.

— C'est une chose remarquable qu'au contact des saints, la vertu se vivifie et s'épanouit. Partant de cette considération, Mgr Bolo vient de publier un livre original et attachant. C'est la monographie de quelques saintes qu'il donne comme modèles de vertus définies aux jeunes filles : Sainte Catherine de Bologne, par exemple, étonnante par sa culture intellectuelle et son goût artistique ; Sainte Clotilde, qui prépare sa vie matrimoniale ; Sainte Marthe, l'image de la maîtresse de maison accomplie ; Sainte Suzanne, qui refuse de se laisser entraîner dans la course au mariage... Toutes les mères seront heureuses de donner ce livre à leurs filles.

Saintes pour jeunes filles, par Mgr H. Bolo. Un vol. in-12, 3 fr. 50. Paris, Librairie V^o Ch. Poussielgue, 15, rue Cassette.